
Бог сеяния и жатвы 
…впредь во все дни земли сеяние и жатва, холод и зной, 

лето и зима, день и ночь не прекратятся. (Быт.8:22) Бог создал 

жизнь на земле, способную к самовоспроизведению, но в 

некоторых областях привлёк человека к активному участию в 

воссоздании жизни. Это скотоводство, садоводство и земледелие. 

Адам должен был возделывать сад, Каин был земледельцем, Авель 

– скотоводом. С тех пор основные продукты питания люди 

получают от скотоводства, садоводства и земледелия. Эти области 

трудоёмкие и требуют необходимых знаний и навыков. Приходится 

также ожидать плоды в терпении. Это имеет для нас и духовное 

значение. Чтобы принести добрый плод для Господа, нам также 

нужно приложить много труда и терпения. Итак, братия, будьте 

долготерпеливы до пришествия Господня. Вот, земледелец 

ждет драгоценного плода от земли и для него терпит долго, 

пока получит дождь ранний и поздний. Долготерпите и вы, 

укрепите сердца ваши, потому что пришествие Господне 

приближается. (Иак.5:7,8)   

Сеяние и жатва имеют и ещё одно значение. Бог определил, 

чтобы каждой растение приносило плод по роду своему. Нет 

доброго дерева, которое приносило бы худой плод; и нет худого 

дерева, которое приносило бы плод добрый, ибо всякое дерево 

познается по плоду своему, потому что не собирают смокв с 

терновника и не снимают винограда с кустарника. (Лук.6:43,44) 

В духовной жизни закон сеяния и жатвы действует точно так же.  

Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет 

человек, то и пожнет: сеющий в плоть свою от плоти пожнет 

тление, а се-ющий в дух от духа пожнет жизнь вечную. Делая 

добро, да не унываем, ибо в свое время пожнем, если не ослабеем. 

Итак, доколе есть время, будем делать добро всем, а наипаче 

своим по вере. (Гал.6:7-10)  

Что значит сеять в плоть? Это значит потакать своим 

прихотям и своеволию. Дела плоти известны; они суть: 

прелюбодеяние, блуд, нечистота, непотребство, 

идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, зависть, гнев, 

распри, разногласия, (соблазны), ереси, ненависть, убийства, 

пьянство, бесчинство и тому подобное. Предваряю вас, как и 

прежде предварял, что поступающие так Царствия Божия не 

наследуют. (Гал.5:19-21) Что значит сеять в дух? К свободе 



призваны вы, братия, только бы свобода ваша не была поводом к 

[угождению] плоти, но любовью служите друг другу. Ибо весь 

закон в одном слове заключается: люби ближнего твоего, как 

самого себя. Если же друг друга угрызаете и съедаете, 

берегитесь, чтобы вы не были истреблены друг другом. Я 

говорю: поступайте по духу, и вы не будете исполнять 

вожделений пло-ти, ибо плоть желает противного духу, а дух - 

противного плоти: они друг другу противятся, так что вы не 

то делаете, что хотели бы. Если же вы духом водитесь, то вы 

не под законом. (Гал.5:13-18)  Плод же духа: любовь, радость, 

мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, 

воздержание. На таковых нет закона. Но те, которые 

Христовы, распяли плоть со страстями и похотями. Если мы 

живем духом, то по духу и поступать должны. Не будем 

тщеславиться, друг друга раздражать, друг другу завидовать. 

(Гал.5: 22-26) Так Слово Божье само отвечает нам на эти вопросы. 

Что ещё к этому прибавить? 

В нашей греховной жизни мы посеяли много недоброго и дол-

жны пожать ещё больше недоброго, а возможно, что уже пожали. 

Не это ли привело многих в трудные обстоятельства? Но если мы 

искренно обратились к Богу, Он избавляет нас не только от наших 

грехов, но и от их последствий, так что нам уже не придётся 

собирать горькие плоды, но Бог даст нам силу привести содеянное 

недоброе в порядок, как Закхею. Закхей же, став, сказал Господу: 

Господи! половину имения моего я отдам нищим, и, если кого 

чем обидел, воздам вчетверо. Иисус сказал ему: ныне пришло 

спасение дому сему, потому что и он сын Авраама, ибо Сын 

Человеческий пришел взыскать и спасти погибшее. (Лук.19:8-10) 

Но если в нас осталась закваска порока и лукавства, то и Бог не 

останется равнодушным. Я был непорочен пред Ним и 

остерегался, чтобы не согрешить мне; и воздал мне Господь по 

правде моей, по чистоте рук моих пред очами Его. С 

милостивым Ты поступаешь милостиво, с мужем искренним - 

искренно, с чистым - чисто, а с лукавым - по лукавству его, ибо 

Ты людей угнетенных спасаешь, а очи надменные уни-жаешь. 

(Пс.17:24-28) Если в вашей жизни происходят какие-то 

неприятности, у вас испорченные отношения с родственниками, 

соседями, а то и своими по вере, то прежде всего проверьте, не 

пожинаете ли вы плоды вашего недоброго посева? И если вы 



поймёте, что это так, то приложите все усилия, чтобы всё. что 

можно, привести в порядок, и Бог вам в этом поможет. А если вы 

этого не сделаете, то булете пожинать и пожинать. Бывает, что 

верующие совершают в своей жизни недобрый посев. Если 

верующий это осознал, то Бог простит ему, но в наказание даст ему 

сполна вкусить горьких плодов от его недоброго посева. Так 

случилось с Давидом, когда он вошёл к Вирсавии. И говорил ему 

пророк Нафан: зачем же ты пренебрег слово Господа, сделав злое 

пред очами Его? Урию Хеттеянина ты поразил мечом; жену его 

взял себе в жену, а его ты убил мечом Аммонитян; итак не 

отступит меч от дома твоего во веки, за то, что ты пренебрег 

Меня и взял жену Урии Хеттеянина, чтоб она была тебе 

женою. Так говорит Господь: вот, Я воздвигну на тебя зло из 

дома твоего, и возьму жен твоих пред глазами твоими, и отдам 

ближнему твоему, и будет он спать с женами твоими пред 

этим солнцем; ты сделал тайно, а Я сделаю это пред всем 

Израилем и пред солнцем. И сказал Давид Нафану: согрешил я 

пред Господом. И сказал Нафан Давиду: и Господь снял [с тебя] 

грех твой; ты не умрешь; но как ты этим делом подал повод 

врагам Господа хулить Его, то умрет родившийся у тебя сын. 

(2Цар.12:9-14) Мы знаем из Писания, что Господь исполнил всё в 

точности.  

В Евангелии от Матфея Иисус рассказывает притчу о сеятеле 

и указывает причины, по которым семя может пропасть, не 

принести плода или принести добрый плод. Потому будем 

наблюдать, как мы слушаем Слово, какая почва нашего сердца. 

Враг же душ человеческих сеет своё семя. Тогда Иисус, отпустив 

народ, вошел в дом. И, приступив к Нему, ученики Его сказали: 

изъясни нам притчу о плевелах на поле. Он же сказал им в 

ответ: сеющий доброе семя есть Сын Человеческий; поле есть 

мир; доброе семя, это сыны Царствия, а плевелы - сыны 

лукавого; враг, посеявший их, есть диавол; жатва есть кончина 

века, а жнецы суть Ангелы. Посему как собирают плевелы и 

огнем сжигают, так будет при кончине века сего: пошлет Сын 

Человеческий Ангелов Своих, и соберут из Царства Его все 

соблазны и делающих беззаконие, и ввергнут их в печь огненную; 

там будет плач и скрежет зубов; тогда праведники воссияют, 

как солнце, в Царстве Отца их. Кто имеет уши слышать, да 

слышит! (Матф.13:36-43) 



Апостол Павел, говоря о материальном служении, также 

приводит один из законов сеяния и жатвы. При сем скажу: кто 

сеет скупо, тот скупо и пожнет; а кто сеет щедро, тот щедро 

и пожнет. Каждый [уделяй] по расположению сердца, не с 

огорчением и не с принуждением; ибо доброхотно дающего 

любит Бог. Бог же силен обогатить вас всякою благодатью, 

чтобы вы, всегда и во всем имея всякое довольство, были богаты 

на всякое доброе дело, как написано: расточил, раздал нищим; 

правда его пребывает в век. Дающий же семя сеющему и хлеб в 

пищу подаст обилие посеянному вами и умножит плоды правды 

вашей, так чтобы вы всем богаты были на всякую щедрость, 

которая через нас производит благодарение Богу. (2Кор.9:6-11) 

Некоторые думают, что если они много пожертвуют денег, то Бог 

просто обязан дать им ещё больше денег. Но внимательно 

прочитайте этот текст. Здесь говорится об умножении духовных 

богатств, а не материальных. Если мы скудны на добрые дела, 

необщительны, неохотно исполняем вверенное нам служение, то в 

своё время ослабеем. А что мы пожнём? 

Хочу обратить ваше внимание ещё на два момента.  Не 

говорите ли вы, что еще четыре месяца, и наступит жатва? А 

Я говорю вам: возведите очи ваши и посмотрите на нивы, как 

они побелели и поспели к жатве. Жнущий получает награду и 

собирает плод в жизнь вечную, так что и сеющий и жнущий 

вместе радоваться будут, ибо в этом случае справедливо 

изречение: один сеет, а другой жнет. Я послал вас жать то, над 

чем вы не трудились: другие трудились, а вы вошли в труд их. 

(Иоан.4:35-38) Иногда нам кажется, что не пришло время 

приступить к служению, обстоятельства неблагоприятные или 

сейчас не время для благовестия.  Кто наблюдает ветер, тому не 

сеять; и кто смотрит на облака, тому не жать. (Еккл.11:4) А 

нам нужно быть вни-мательными к тому, что говорит Иисус. 

Мы не только члены друг для друга, но и соучастники в 

общем труде для созидания Царства Небесного. Иисус говорит 

ученикам, что они вошли в труд пророков, а мы входим в труд 

Апосто-лов и продолжаем их дело, а в Царстве Божьем мы вместе 

радова-ться будем. Вот какой ответственный наш труд для 

Господа! 

 
 


